

LA UNION REPUBLICANA

SEMENARIO POLÍTICO Y LITERARIO

Año III

Alcoy, Sábado 3 de Junio de 1895

Núm. 94

NUESTRA HACIENDA

El estado de la Hacienda española es deplorabilísimo y es ya un absurdo pensar que se puede continuar como hasta aquí.

El país en masa reclama economías por que se le han hecho insostenibles los tributos que sobre él pesan.

Nuestros hacendistas todos manifiestan que estamos abocados á la bancarrota y amenazados de una suspensión de pagos.

Y no otra cosa es, aunque vergonzante, lo que hoy pasa; el conocido sistema de trampa adelante, solo puede dar lugar á despilfarros y filtraciones hoy, á grandes vergüenzas mañana.

Ni seremos respetables, ni respetados, sino olvidamos añejas costumbres, tan encarnadas en los hombres de la restauración, y no procuramos por cuantos medios sean humanamente posibles variar nuestro sistema financiero ó rentístico, no tan solo en su forma si que tambien en el fondo.

Crear que la nivelación de los presupuestos nacionales puede venir tan solo por el camino de las economías, es majadería inmensa que solo se le ocurre á nuestros Neckers de pacotilla, tan endiosados con su sabiduría, que miran al resto de la humanidad con el desprecio que el elefante puede mirar á la hormiga ó la ballena á una anguila.

No, no son las economías solas las que pueden servir de panacea universal para curarnos del mal que padecemos; se necesita más, mucho más que esto, y si se quiere de mayor importancia; hace falta, pero falta urgente, que acabe de una vez para siempre la inmoralidad que nos corroe, es preciso cerrar la puerta á tanta y tanta filtración como hoy existe, suprimir irregularidades, impedir dilapidaciones y acabar de una vez para siempre con los servicios en comisión que no son otra cosa, en muchísimos casos, que inmundos chanchullos ministeriales para que los paniaguados de los políticos de talla de la restauración cobren exorbitantes sueldos por no hacer nada.

Esto último es de mayor importancia que lo primero; moralizada la administración pública, las economías ellas mismas vendrán, pero si siguiendo un camino contrario se empieza economizando unos cuantos sueldos de empleados y á los demás se les deja la puerta franca para que á mansalva hagan todo cuanto quieran, nada se habrá logrado.

Debe evitarse que se siga diciendo, como se ha dicho hasta hoy, que fulano, que mengano, que zutano, estuvieron empleados tanto tiempo en tal destino y que despues de pagar á su protector un *canon elevadísimo por su posesion*, han creado un capital con el cual pueden vivir holgadamente y sin necesidad de trabajar.

Hace falta que no se diga que existen empleados que dan su sueldo íntegro á los que les entregan la credencial, dejando en manos de estos firmada la renuncia del empleo para presentarla donde convenga el mes que falten á su compromiso, llevando en cambio carta blanca para hacer cuanto se les antoje.

Terminar con la venalidad y *simonia*, es lo primero que deben hacer los que deseen normalizar nuestra administración; otra cosa nunca dará de sí más resultados que dis-

frazar con frac y corbata blanca á muchos que debían arrastrar la cadena del presidario por sus estafas.

Crear que el robo que se efectúa al Estado no es tan penable y repugnante como el que se hace á un particular, podrá ser muy monárquico y cómodo, pero es tener ideas tan bajas y villanas, como raquíticas y pobres son las de los que creen que existe otro derecho divino, para los poderes públicos, que la voluntad de la nación expresada, como se pueda expresar segun los tiempos.

Otro día estudiaremos las economías que pueden y deben hacerse, y nos ocuparemos de la inmoralidad existente, medios de combatirla y ventajas que se reportarian con hacerlo.

Pero esto es fruta vedada para los monárquicos que juzgan de esencialidad suprema para sus ideales la rapiña; y lo demuestra que siempre pagan más al que menos vale y trabaja.

Así al menos lo creemos nosotros, porque ellos mismos nos lo demuestran en cada presupuesto que hacen.

LO INEVITABLE.

La sociedad bárbara no era un organismo, sino una suma, un montón. Sus factores componentes no estaban armonizados, sino agrupados, superpuestos. Vencedores y vencidos, nobles y plebeyos, clérigos y laicos, formaban una masa incoherente. Fué necesario que en la cima de la organización feudal apareciera la monarquía para que la sociedad encontrara, con el principio de su unidad, el fundamental elemento del orden. Tal es la razón histórica de esa institución singular, verdadera monstruosidad en el orden de las ideas, que ha establecido entre el rey y el súbdito una como distinción de naturaleza; que ha pretendido hacer de uno el señor de todos; que ha vinculado la soberanía en una familia á título de patrimonio; que ha deificado el poder personal, haciendo derivar de Dios mismo el derecho del soberano. Nada menos que esa idolatría era menester para vencer las rebeliones parciales de aquella sociedad sin cohesión ni disciplina.

Pasó el tiempo; los pueblos, ya adultos, reivindicaron su derecho, y sobrevino la revolución. Desde aquel gran movimiento, jamás la monarquía ha restaurado su antigua representación. Ni la monarquía patrimonial de Luis XVIII ó de Isabel II, ni la parlamentaria de Leopoldo ó de Victoria, ni la doctrina de Luis Felipe ó Alfonso XII, ni aun la democrática de don Amadeo, pueden jactarse de haber representado otra cosa sino fragmentos, partes, elementos aislados de la sociedad. La monarquía estaba muerta porque el título de legitimidad de su existencia habíase desvanecido en las oleadas de la historia. Desde el 89 era la nación misma y no una institución particular y privilegiada quien asumía la representación del todo social. La monarquía aspirante hubo de buscar apoyo en clases privilegiadas: la aristocracia, el clero, el ejército, la burguesía, el país legal. Con lo cual no solo abdicaba su función tradicional, sino que, por efecto de una eterna ley de la historia, contradecía en su caducidad obstinada la ley misma de su lozana juventud,

pactando alianza con todos esos elementos parciales, con todos esos factores aislados, rivales, antitéticos, anárquicos, que en un tiempo fuera llamada á sojuzgar, imponiéndoles el yugo de la suprema unidad del Estado.

No hablemos ya de política, puesto que hemos convenido en que la humanidad ha cerrado el cielo de su vida en orden á la organización del Estado desde el punto y hora en que Sagasta fué llamado á los consejos de doña Cristina de Hapsburgo. Pero ¿es que en el orden económico suceden las cosas de otra suerte? ¿Representa en él la monarquía la unidad del Estado? ¿No es notorio que vive y se sustenta de subvencionar el privilegio?

Cuando se nos muestre á la monarquía amparando los derechos del todo, esto es, del pueblo, del contribuyente, de la masa anónima que no figura en ninguno de los cuerpos organizados del Estado, de ese montón de «polvo individual» que es, no obstante, la sociedad entera, y venciendo en su nombre las resistencias egoístas, imponiéndose á los intereses parciales, avasallando las rebeldías del interesado particularismo de clases para intemperarlas á la ley de la general conveniencia, entonces y no antes, podremos creer que bajo un gobierno de esta regencia quepa la formación de ese presupuesto bautizado con el título de presupuesto de la paz.

La república podría esperar. La república podría ser paciente, á título de eterna, como Dios. Pero así como faltó á su deber todo republicano francés que dejara de poner cuanto en su mano estuviese para impedir que el imperio precipitara á la patria en el desastre de Sedan, así faltará al imperativo de su conciencia, salvo impedimento de incurable ceguera, todo republicano español que ampare á una monarquía que evidentemente nos conduce á la bancarrota.

En el orden político cabe estimar la situación presente como el *non plus ultra* de la libertad y afirmar que poseemos todas las conquistas democráticas.

En el orden económico los hechos son más exigentes. Las cifras son irreductibles, el déficit fatal, la deuda inexorable. No hay retórica capaz de llenar las arcas, satisfacer á los acreedores, hacer subir los fondos ó bajar los cambios.

Los hombres, como los pueblos, pueden en rigor vivir sin libertad; sin pan no viven.

Pocas carnes echará el que se alimenta de trapos. Las necesidades económicas reúnen al carácter de la inflexibilidad, el de la urgencia. No hay modo de hacer esperar al estómago. Por eso la república, el gobierno de todo por todo, la suprema garantía del interés general, llama imperiosamente y con urgencia á las puertas de la patria. No es ella, es el país quien se muestra impaciente. Y es necesario hallarse muy ofuscado por la pasión para no ver que la monarquía, ligada indisolublemente con todos los intereses parciales y egoístas que imposibilitan la obra redentora, ha de morir por efecto de ese su pecado de exclusivismo, y que si el sentimiento del derecho no bastare para traer la república, la traerá el hambre.

DESDE MADRID

El fracaso.

El mero intento de un cuarto de millón de *superávit* acometido por Gamazo, vá á costar la existencia á dos ministros, Montero que cae y Dominguez que se bambolea. ¡Todo por un cuarto! ¿Qué sería si Sagasta pretendiera hacernos bueno el sobrante de cien millones ofrecido en Oviedo? Un niño de la escuela puede sacar la cuenta: á par de ministros por cuarto de millón, el conato le saldria al fusionismo por ochocientos consejeros responsables. Cifra respetable, aun tratándose de un partido de tan exuberante plana mayor y aun contando á los tránsfugas del posibilismo en el número de los ministrables.

Y es lo grave del caso que, sacrificadas esas ochocientas víctimas propiciatorias, todavía resultarían perdidos en los limbos de la utopía los cien millones del programa. Porque ni Rios ni Lopez caen por efecto de haber consumado el *superávit* del cuartillo, sino por el pecado de haberlo pretendido. El cuarto de millón queda reducido á la categoría de un conato frustrado. De donde se infiere que ochocientos fusionistas, provistos de sus ochocientas carteras y dispuestos á cobrar en su día ochocientas cesantías de á mil quinientos duros por barba, no serian parte á sacar adelante el célebre programa ovetense, y solo lograrían el resultado heroico, pero estéril, de perecer en la demanda.

Hay que añadir que esta nuestra cuenta está echada muy por lo bajo. No tenemos en ella en consideración la calidad de las personas y sus consiguientes prestigios. Semejantes á los géneros de punto, los políticos ofrecen muy varias resistencias. Si tomamos por unidad al fusionista ramplón, no será temerario fijar en cuatro el coeficiente dinámico que representan un Lopez Dominguez ó un Montero Rios. En tal supuesto, el conato del cuartillo que cuesta la vida á estos dos fusionistas gigantes, habria sido fatal para ocho fusionistas ramplones. Y los cien milloncitos ofrecidos, habrian inutilizado, sin ser por ello mas reales y efectivos, la friolera de 3.200 consejeros de la corona.

¿Qué quiere decir esto? Una de las ventajas más indiscutibles de la expresión matemática consiste en revelarnos por sí sola la posibilidad ó imposibilidad de los problemas en ella formulados. Los 3.200 ministros de nuestra proporción, proclaman con sus 3.200 voces el completo y definitivo desastre de la situación liberal. Porque traducida esa expresión aritmética al lenguaje vulgar, tanto quiere decir como lo siguiente: donde Montero y Lopez Dominguez han sucumbido, ¿que fusionista triunfará? ¿Qué sagastino de tercera fila consumará la empresa en que ellos perecieron? ¿Qué liliputiense de la situación ofrecerá á los intereses adversos la resistencia que no han logrado oponerles esos sansones del liberalismo dinástico?

El bueno de Sagasta, á pesar de toda su experiencia política, cometió, al formar este ministerio, un grave desacierto. Verdad que fué un golpe de efecto el salir al redondel político acompañado de una cuadrilla ministerial de más de la marca. Pero, como todos los lujos, ese resultó caro. Don Práxedes se comió, como dicen los franceses, su trigo en hierba. No pensó en el día

de mañana. Nada guardó para el invierno. Como hombre imprevisor y fachendoso, vistió todas sus galas, sin pensar en el día en que había de cubrirse de harapos. Como general aturdido, echó adelante todas sus fuerzas, sin pensar en la retaguardia. ¿Y qué pasa? Que el fracaso de este gobierno es el fracaso del partido liberal. Con los titanes del fusionismo sucumbe la última esperanza que el país pudo poner en los hombres de la monarquía. Tras los Gamazos, los Monteros, los Lopez Dominguez, vendrán los Almodóvar, los Capdepones, los Eguiñores. A éstos sucederá una estimable generación de Garcias incógnitos y Péreces anónimos. Y esta situación que empezó tan por las nubes, acabará ciertamente en punta.

¿Qué se hará entonces? ¿Tornaremos á los Conchas Castañedas, los Navarros Revertres y los Cos-Gayones? ¿Volveremos á poner las Antillas en manos de Romero? ¿Será otra vez Bosch, procesado ó sin procesar, alcalde de las verduleras? ¿Pondremos de nuevo las riendas del Estado en las manos ya temblonas del monstruo caduco? Nos entregaremos aún á los caprichosos azares del delirio senil? ¿Tendremos otro presupuesto como el del *superávit* del millon y medio? ¿Reanudaremos la serie de los motines? ¿Reconquistará el poder aquel añejo partido conservador mas muerto que hombres prehistorico, mas asendereado que contribuyente, más silbado que drama académico, más temido que contagio, mas odiado que recaudador de contribuciones, mas sospechoso que verdad oficial, más desacreditado que acta de cunero y mas impopular que impuesto? ¿Tendremos nuevamente al frente de nuestros negocios y de los suyos á ese partido de ultratumba dividido, fragmentado, deshecho, caído por sus pecados, al grito afrentoso de ¡mueran los ladrones! y destituido hasta del concurso silvelino que le daba algo asi como unas sombras y dejos de consecuencia y modernismo?

No hay que culpar á la prerrogativa. Hállase en una situación análoga a la del concertista que, creyendo poseer un par de magníficos *Stradivarius*, se encontrará con que sólo tenía á la mano dos carracas. Si el concierto no resultaba, no sería suya la culpa. Pero aun lo sería menos del respetable público, que, despues de haber pagado sus entradas en buena moneda, hallase que se le daba, por todo concierto, una música ratonera. En circunstancias tales ¿qué menos podrian pedir los asistentes sino el que se suspendiera la funcion y se les devolviese el dinero?

ALFREDO CALDERON.

DESDE VALENCIA.

Mi saludo á los buenos alcoyanos que por la santa libertad suspiran, á los que el bien y la verdad inspiran, á todos los que son republicanos. Mi saludo á los bravos ciudadanos que en las esferas de lo noble giran, á los valientes que tan solo aspiran á exterminar Caines y tiranos. Mi saludo á los hijos de esa tierra, que con la odiosa tradicion en guerra buscan el ideal con heroismo; y mi desprecio secular y hondo, á las larvas que bullen en el fondo del mar de la abyeccion y el servilismo.

PEDRO BARRANTES.

Valencia 19 Mayo 1893.

Politica de campanario.

Son muchas las perronas que se nos han acercado alentándonos en nuestro propósito de tratar los asuntos de interes general

á esta poblacion y su comarca, que hoy están puestos sobre el tapete.

La necesidad de que á tales asuntos dediquemos el mayor espacio posible, se hace mas evidente desde el momento en que el diario local se ha encerrado en un mutismo inexplicable, y debemos llenar el vacío que deja, por que Alcoy necesita saber hasta los menores detalles, tratándose de asuntos de tal importancia.

En nuestro número anterior nos ocupamos ligeramente en lo relativo á los estudios de la carretera que ha de construirse por cuenta del Estado, desde Alcoy á Callosa de Ensarriá, cuya via de comunicacion ha de revestir importancia extraordinaria por diversos conceptos.

Sabemos que el Ayuntamiento ha prestado atención preferente á este asunto, pues hace bastante tiempo nombró una comision especial encargada de gestionar la pronta terminacion de los estudios, cuya comision, no sólo se ha dedicado con asiduidad al cumplimiento de su encargo, sino que hasta ha practicado una especie de inspeccion ocular del terreno, á fin de poder gestionar, con mejor éxito, que se adopte definitivamente el trazado que para Alcoy se considera más conveniente.

¿Cual es, pues, la causa de que el Ingeniero encargado de los estudios definitivos retarde su venida?

La ignoramos, como la ignora todo Alcoy. Posible es que en Madrid no se haya dado al asunto la importancia que en realidad tiene, cuando el diario local no muestra interés alguno en que se ventile.

Creemos, pues, que el Sr. Canalejas, diputado á Cortes por este distrito, hará bien esforzándose en conseguir que desde luego, y en lo que resta del presente año económico, se practiquen los estudios de la citada carretera, con lo cual no se hará más que cumplir lo que está mandado por el mismo Gobierno, como puede verse en la *Gaceta* del día 12 de Agosto último.

Si el Sr. Canalejas encuentra algun obstáculo invencible en sus gestiones, desde luego nos parece que Alcoy tiene derecho á saber de donde proceden las dificultades, pues deseamos ser justos y no hemos de dirigir cargos á quien no sea merecedor de ellos, ni nos gusta que se dirijan.

Continua la ansiedad por saber si, en efecto, se realiza la subasta anunciada de los montes de San Antonio, San Cristobal y Carrascal.

¿Sólo este *lenitivo* nos faltaba en medio de la espantosa crisis que nos atormenta!

Parece ser que hay alguna esperanza remota de que el Gobierno fusionista no consumará al fin semejante acto, cuyas consecuencias habian de ser tan funestas.

Mas el tiempo apremia y Alcoy debe proceder con energia, haciendo valer sus derechos. Hoy podemos y debemos movernos con probabilidades de buen resultado. Mañana será ya tarde.

La sesion municipal celebrada el miércoles, no careció de interés, no obstante notarse la ausencia del edil fusionista don Rafael Masiá, que habia prometido en el cabildo anterior contarnos en qué malgasta el dinero el Ayuntamiento.

La curiosidad por saber cosas nuevas, nos encaminó al palacio del pueblo, ansiosos de oír la *autorizada* y *elocuente* palabra del mencionado concejal; pero sin duda no pudo éste aprenderse á tiempo el discurso, y se quedó en casa, como Cachupin, dejando para mejor ocasión el cumplimiento de una oferta contraída solemnemente ante los señores ediles y ante el público.

Precedióse, pues, previa la lectura del acta anterior, al despacho ordinario, en el que figuraba el informe de la Comision del

personal para cubrir la vacante de oficial primero de secretaria que ha causado la renuncia de D. José Valor.

El Ayuntamiento aprobó dicho informe, por el que pasa á ocupar el negociado de quintas D. Agustin Perez Garnica y ascendiendo á la plaza de auxiliar á D. Enrique Jordá.

El criterio adoptado por el Ayuntamiento ha sido el de favorecer á los empleados más antiguos de la casa; pero como resulta que D. Enrique Navarro tiene más derechos para el ascenso que su homónimo Sr. Jordá, nos extraña que el jefe de los posibilistas alcoyanos D. Paco Abad, á cuya fracción pertenece D. Enrique Navarro, haya mirado el asunto con indiferencia y permitido semejante pretericion.

No nos despedimos, sin embargo, de que el Municipio vuelva de su acuerdo.

D. Paco Abad es hombre de influencias y amigo decidido de sus amigos, y ya hará cuanto sea y más para que D. Enrique Navarro vaya subiendo á jefe de negociado.

Como él se empeñe, lo eleva.

Por lo demás, la sesion del Ayuntamiento terminó sin incidente alguno.

El secretario leía documentos, los ediles fumaban cigarrillos y el público bostezaba. Todos sentian la nostalgia de Masiá.

Ha sido nombrado, con el caracter de interino, conserje de la Escuela de Artes y Oficios, habiendo tomado enseguida posesion de su cargo, D. Santiago Vilaplana.

Dicha plaza es una de las comprendidas en la ley llamada de sargentos y Alcoy tiene hijos que han ocupado este empleo en las filas del ejército; pero ya verán Vds. como no salimos de la *interinidad* de Don Santiago Vilaplana, que tiene una condicion, sobre todas, para no poder desempeñar el cargo: la de hallarse impedido.

Pero la política de campanario es esa, y hay que bajar la cabeza á todo, por injusto y anormal que sea.

NOTAS.

El Mediterráneo de Cartagena, publica una biografía larga, muy larga, del joven y ya conocido (en su casa) escritor D. Francisco Pascual Vilaplana.

Hay quien cree que la tal reseña histórica de la vida y milagros del incomparable *Karraskal*, está amasada por la *propia* mano de la tia Javiera, que aqui no es otra que la del *propio* interesado; pero esto no deben ser sino habladurias de vecindad ó chismes de comadres, creados por los seres envidiosos que pueblan el planeta mundo, porque *Karraskal* no es capaz de prodigarse ningun bombo.

Le abona su *peculiar modestia*, como dice el autor biográfico, y no ha de permitirse, por lo mismo, es decir, *por mor* de la *modestia peculiar*, meterse en libros de caballerías, ó en biografías de la vida de un difunto, (muerto y cadáver) como dijo en cierta ocasion el joven periodista á quien *El Mediterráneo* dedica cuatro columnas y pico.

Realmente el periódico cartagenero *ó cartaginés*, ha hecho un grande servicio á las letras pátrias con la publicacion de la biografía del joven *Karraskal*. Las generaciones venideras se hubieran un día dado de calabazadas al pretender investigar todo cuanto á la personalidad literaria del escritor alcoyano se refiere, y semejante contratiempo queda previsto guardando en el archivo de las crónicas alcoyanas la biografía del joven Paco.

Bajo este punto de vista hay que agradecerle el servicio á *El Mediterráneo*, y nosotros, en nombre de nuestro pueblo, le *remitimos* la expresion de nuestro agradecimiento.

Y ahora, para que nuestros lectores vean hasta donde alcanza la *peculiar modestia* del biografiado, reproduciremos del escrito en cuestion, los párrafos en que su autor saca á cuento, sin venir á idem, LA UNION REPUBLICANA.

«Su carácter decidido y emprendedor— nótese que se habla de *Karraskal*—y su genio evolutivo manifiéstanse en muchas ocasiones. Mas efimera que la anterior en el diario liberal, (*este diario liberal es El Serpis*) fué su duracion en LA UNION REPUBLICANA, quedando como consecuencia cesante de redaccion fija, aunque continuó su colaboracion en algunos periódicos alicantinos y cartageneros.»

Aqui encaja bien aquello de *ni usted es mi compadre, ni este es el camino de Ultrera*, porque *Karraskal*, con perdon sea dicho, nunca ha figurado para nada en la redaccion de nuestro periódico.

Hubiera sido eso un exceso de honor para nosotros, y nunca quisimos, aunque él lo pretendió, tanta merced.

Prosigamos copiando:

«Mas por justificadas causas: por un odio personal incomprensible que nunca debe llevarse á públicas discusiones LA UNION REPUBLICANA comenzó una verdadera y durísima campaña contra [todos los trabajos que de el (*¿sin contraccion?*) señor Pascual iba publicando *El Serpis*. Llegaron las cosas á extremo tal, que el aludido semanario empleó el espacio de varios números ocupándose tan solo de los actos y de la persona de aquel. La tal conducta, tratándose de una figura oscura y desconocida, más que en descrédito redundó en beneficio del aludido, pues probaba bien á las claras que algo habian de valer sus escritos cuando de tan enconados modos se comentaban. Esta polémica fué tomando serios caracteres, como sucede con frecuencia en análogos casos, y terminó de una manera honrosa y satisfactoria para nuestro biografiado, al cabo de siete meses de iniciada»

¿Con que salió de su cuidado con toda felicidad al cabo de siete meses?

¡Dios santo! ¡Dios santo! ¡Si será *Karraskal* siete mesino y no nos hemos dado cuenta de ello!

¿Quién sabe! En ocasiones, porque las apariencias engañan, se cree uno que un cualquiera es.... un cualquiera y luego resulta que se encuentra delante de un *Karraskal*.

Pero lo mejor del párrafo que queda transcrito se nos ha quedado en el tintero.

Copiémoslo para que no se pierda:

«Fué una de las mas brillantes campañas que hasta la fecha ha sostenido en la prensa.»

¿Quién lo niega?

Porque haberle probado á *Karraskal* que es uno de nuestros primeros rateros literarios, para el autor biográfico no debe significar nada, por lo que se vé.

Si señor, si: quedamos en aquella ocasion tamañitos.

¿Quien no sucumbe al poder de Atila?

Ni nosotros, ni Manuel Paso.

Prueba al canto.

«Sus disgustos con Manuel Paso en *El Serpis*, eran frecuentes, pues chocaban dos genios completamente opuestos. *Karraskal* nunca transigió.»

¿Transigir César! Eso jamás, caballero, jamás.

Los genios no transigen y ya han visto ustedes que *Karraskal* se juzga un genio.

No obstante su *modestia peculiar*.

Qué hubiera sido de *El Mediterráneo* sin esa cualidad de nuestro biografiado.

Nada: la mar con sus arenas.

Renunciamos á seguir reproduciendo otros párrafos muy sabrosos de la biografía del joven escritor alcoyano.

Sabemos que se está formando una sociedad anónima á *perro chico* la accion, para hacer una inmensa tirada de ese documento, é importa que seamos pocos en reproducirlo á fin de no causar perjuicios á los accionistas, que se prometen un buen negocio.

Porque la biografía de *Karraskal* se venderá. ¡Vaya si se venderá!

Ya los ciegos de la provincia se están chupando los dedos de gusto y afinando las guitarras.

¡Con que calculen ustedes!

Crónica local.

La niña Elena Terol Barceló, hermosísima criatura de dos años, falleció el sábado último, sumiendo á sus padres, doña Elena Barceló y D. Eugenio Terol, en el más profundo desconsuelo.

De todas veras nos asociamos á la amargura que experimentan nuestros amigos, porque han perdido un ángel, con la pequeña Elena, que era el encanto del hogar; aunque dichosa ella que ha podido á tiempo abandonar este mundo de dolor, tendiendo el vuelo á las regiones celestiales.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el **PAPEL DE ARMENIA**, de perfume agradabilísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.ª Puertaferrisa, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

El ingeniero Sr. Ayres, Director de la línea férrea de Alcoy á Gandia y Puerto de Gandia, ha tenido la atención, que agradecemos, de mandarnos la tarifa especial local P. V. núm. 11, para el transporte de mercancías de todas clases y de carruajes, ganados, volateria y materias inflamables, entre todas las estaciones de la línea de esta compañía, que rige desde el día 18 de Mayo de 1893 y la tarifa especial local G. V. núm. 11, para el transporte de equipajes, encargos, comestibles y pescados frescos, perros, metálicos y valores, desde una estación cualquiera de la línea de esta compañía á otra cualquiera de las mismas, que rige desde la dicha fecha.

Por su mucha extension nos es totalmente imposible copiar ni siquiera un resumen de las bases de percepcion y las condiciones de aplicacion.

Estan de venta estas tarifas, en Gandia, oficinas del ferrocarril, calle de Villanueva del Trapig.

Tambien podran adquirirse en las estaciones pidiéndolas con la debida anticipacion.

En la imprenta de la Sra. Viuda é Hijos de A. Payá, se halla de venta impreso en cartulina, el itinerario de los trenes que salen de las estaciones de Alcoy y de Gandia.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo y paisano el laureado pintor D. Fernando Cabrera, que, procedente de Roma, en donde actualmente tiene establecida su residencia, como pensionado por la Diputacion de nuestra provincia, se propone pasar entre nosotros los meses de la canicula.

Sea bienvenido el afamado artista.

El estimado colega *La Monarquía* de Alicante, que desde la fundacion de LA UNION REPUBLICANA tenia con nosotros establecido el cambio, ha dejado de visitarnos, desde hace quince días, coincidiendo esta ausencia del colega alicantino con el nombramiento de su nuevo administrador D. Francisco Pascual, natural y vecino de Alcoy.

*Ello, Inés, solo se alaba,
no es menester alaballo.*

El martes tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro distinguido amigo y querido correligionario el exdiputado á Córtes D. Camilo Perez Pastor, director de *El Pantano de Pego*.

La Asociacion de Señores Solteros, ha dispuesto celebrar una solemne funcion, en la Iglesia de S. Agustin, en honor al Santísimo Sacramento, el próximo jueves, día de la octava del Corpus.

El orden de los cultos es el siguiente:

Miércoles 7 de Junio. Al toque de ánimas la banda de la música Novísima ejecutará escogidas piezas de su repertorio, en la plaza de S. Agustin, la que estará profusamente iluminada.

Jueves 8. Por la mañana á las siete y media habrá Misa de comunión á la que asistirán todos los asociados que no estén legítimamente impedidos, ofreciendo la sagrada comunión en sufragio de los difuntos que hayan pertenecido á esta Asociacion. Durante la misa se cantaran letrillas por un nutrido coro de niños con acompañamiento de cuarteto. A las nueve se manifestará á S. D. M. quedando expuesto hasta hora de procesion, despues de descubrir tendrá lugar la Misa solemne en la que oficiará el Dr. D. Vicente Mira, Cura Arcipreste de Santa Maria, cantándose á toda orquesta la misa del maestro J. Casaus y al gradual el motete «Tantum-ergo» del maestro Rosini, ocupando la sagrada cátedra del Espiritu Santo D. Leonardo Blanes, Capellán de la Casa de Beneficencia; concluida la misa se sortearan entre los asociados seis medallas de plata. Por la tarde á las cuatro y media secantarán solemnes Visperas; á las seis saldrá la Procesion que recorrerá la carrera de los saños anteriores con asistencia del Clero de la Parroquial Iglesia de Santa Maria y demás Sacerdotes de esta Ciudad, cerrando la marcha un piquete de la guarnicion y terminará este acto con la bendicion y reserva al Santísimo Sacramento.

Por la noche habrá iluminacion y velada musical en la Plaza de S. Agustin, como en el dia anterior.

A las nueve de la mañana del sábado dia 10 se cantará en la misma iglesia un solemne Nocturno y Misa de Requiem en sufragio del alma de D. Francisco Pérez Pascual Pbro., Presidente que fué de esta Asociacion.

Mañana domingo, á las nueve de la misma, se celebrará en la Iglesia de San Agustin, á expensas del gremio de comerciantes, una solemne funcion, con el Señor expuesto, consagrada á S. Francisco de Paula con misa mayor á toda orquesta y sermón que dirá D. Leonardo Blanes Terol, Pbro.

El Consejo de Administracion del Monte de Piedad y Caja de Ahorros, en sesion de 20 de Abril último, resolvió que desde 1.º de Julio próximo venidero, se aumente el tipo del interés que se abona á los imponentes de la Caja de Ahorros al tres por ciento al año y se reduzca el de la primera imposicion hasta 250 pesetas.

Se nos asegura que en la casa número 22 de la calle del Caracol, morada de la madre de un empleado de la autoridad local, existe un *bochinche* muy concurrido de gente huelguista y alegre.

Los vecinos de dicha calle sufren con este motivo toda clase de molestias, y convendría que el Sr. Alcalde mandara cumplir los artículos 90 y 98 de las ordenanzas municipales, averiguándose tambien por quien corresponda si dicho *bochinche* paga su matrícula y está oficialmente autorizado para admitir concurrentes durante toda la noche.

La junta local de primera enseñanza de esta Ciudad, en sesion de 19 del pasado Mayo, acordó que la celebracion de los exámenes de las Escuelas públicas, tuvieran lugar en sus propios locales con sujecion al programa por la misma aprobado en 22 de Febrero de 1884 y en los días y horas que á continuacion se espresan:

Escuela superior de niños, de D. Gonzalo Faus Garcia y elemental de D. Gonzalo Faus Sanchiz, 12 Junio, 9 mañana.—Id. de D. Antonio Cremades Sanchiz; id. de don

Antonio Perez Gisbert, 13 id, 9 id.—Id. de D. José Ribera Montes; Id. de niñas de doña Pilar Santonja Cantó, 14 id. 9 id.—Id. de doña Dolores Ramirez Salvador; id. de doña Rosa Carbonell Mullor, 15 id. 9 id.—Id. de doña Maria Luisa Llorente Gomes; id. de doña Emilia Gisbert Casa, 16 id. 9 id.—De párvulos de doña Josefina Llorente Gomez, 17 id. 9 id.

Invitados los profesores con título de enseñanza privada á la celebracion de exámenes públicos, tendrán lugar en sus propios locales y con sujecion al espresado programa, en los días y horas que á continuacion se espresan:

De niñas, por las Hermanas Carmelitas de la Caridad, 17 Junio 9 mañana.—Id. por las Hijas de San Vicente de Paul, San Mateo 10; de niños por D. Enrique Jordá Abad, 19 id. 9 id.—De párvulos por las Hijas de San Vicente de Paul, San Mateo 10; de niñas por doña Rosario Espí Matais, 20 Idem 9 id.—De Párvulos por las Hijas de San Vicente de Paul, San Mignel 55; de niñas por doña Dolores Roig Pascual, 21 idem 9 id.—De Párvulos por las Hermanas Carmelitas de la Caridad, 22 id, 9 id.

Las labores de todas las escuelas de niñas estarán expuestas en sus respectivos locales los tres días siguientes al de su examen.

La entrega de premios á los alumnos que los obtengan de todas las escuelas, se verificará en los respectivos locales y acto seguido del ejercicio de exámenes.

¡No hay que darle vueltas!!

El que quiera adquirir con verdadera economia un traje de novedad y de provecho, debe visitar la pañería titulada

“LA SULTANA”

donde se han recibido ya los soberbios surtidos en todo lo perteneciente al ramo de pañería, para la actual temporada de **PRIMAVERA** y próxima de **VERANO**.

“LA SULTANA”

11 y 13. Mercado, 11 y 13.

Alcoy, 1893
Imp. de F. Company, c. Mercado, 8.
Teléfono núm. 56.

felicidad de los mismos equivale á higienizarlos, segun expresion de eminentes sabios.

Pero esto, señores, merece sesion aparte. En otra conferencia, pues, si sois tan bondadosos que venis á oirme, os prometo estudiar la Higiene con todos los modernos adelantos, acabando así de desarrollar el tema que os he enunciado.

Sin embargo, esta noche, y antes que acabe, permitidme que apunte aun algunas consideraciones que os pongan de relieve la indiferencia con que hoy se miran muchos problemas higiénicos y lo pernicioso que ella nos es á todos.

Es triste cosa, señores, que hallándose á tanta altura la Higiene moderna y disponiendo como dispone de tanto medio para evitar algunas enfermedades y procurar el desarrollo físico, intelectual y moral del hombre, no se trabaje por todos con la diligencia y actividad necesarias y conducentes á á sacar de ella el mejor fruto.

Precisamente hoy es el hombre mucho mas perfecto que lo ha sido en otras edades; y es sensible, por lo mismo, que en mejor terreno y con mejor abono, sean los frutos tan desastrosos. Si, señores, por descuidos y negligencias de orden puramente higiénico, se observa hoy en todas las clases sociales y mas especialmente en la vuestra, cierta depauperacion organica, causa primordial de muchas enfermedades. La sola y terrible tuberculosis, es bastante para que en otros que no fueran los presentes hombres, llamára poderosamente la atencion; y, sin embargo, el abandono cunde, la despreocu-

SI QUEREIS LA SALUD TOMAD EL HIERRO-QUINA BISLERI

licor reconstituyente de la pobreza de la sangre, y que aventaja a la mayor parte de las preparaciones de hierro.

DE VENTA

FARMACIA Y DROGUERIA DEL MORO

Depósito exclusivo de especialidades farmacéuticas.

MERCADO, 31 Y 33.--ALCOY

ALMIDON REAL REMY

El mejor y más recomendado por el brillo permanente que dá a las camisas.

De venta en las principales droguerías.

Único representante en Alcoy,

JOSÉ PASTOR, HIJO
ESCUELA, 6.

GRAN FABRICA DE AGUARDIENTES, LICORES
Y ESPIRITUS DE VINO

DE VICENTE IGUAL

premiado en la Exposición de Barcelona de 1888 y en la de Paris de 1889 con medalla de oro.

2, VALL, 2.--ALCOY.

HAY QUE VER

el completo y variadísimo surtido de géneros para **PRIMAVERA Y VERANO**, que procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjero, vende a precios reducidos

SANTIAGO LLOPIS

1, PLAZA DE SAN AGUSTIN Y SAN NICOLÁS 1.
(CANTÓ DEL PIÑÓ)

CLASES EXTRAS EN PANTALONERIA, SOBRETODOS Y TRAJES ALTA NOVEDAD.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y ESPIRITUS DE VINO

LOS TRES RATAS

BAUTISTA ROMEU BOU

San Lorenzo, 2 y Vall, 1.-ALCOY

En este establecimiento se vende con sin igual baratura y en competencia toda clase de licores procedentes de los más recomendados depósitos de España y del Extranjero. Aguardientes superiores. — Espiritus para el refuerzo de los vinos.

San Lorenzo, 2 y Vall, 1.—ALCOY.

CASA DE HUESPEDES Y COMIDAS
EN MURO

Contigua a la estación del ferrocarril;

DE

VICENTE VILAPLANA

Los señores que quieran visitar este establecimiento, tendrán a su disposición buen hospedaje y además un servicio muy esmerado en la mesa.

Por estar situada esta casa en sitio muy pintoresco y cómodo, los alcoyanos hallaran en ella un punto de reunión para verificar giras campestres.

PRECIOS ECONÓMICOS

A LAS ELEGANTES

Acaba de recibirse en la sombrerería de

TADEO CODERCH

el surtido de sombreros de verano para señoras y señoritas.

Los hay de paja y tul, alta novedad, y con arreglo a modelos recibidos directamente de Paris.

La numerosa clientela de este establecimiento, encontrará también en él gran surtido en cascós, cintas y adornos fantasía del mejor gusto y la más refinada elegancia.

Vall, 6, SOMBRERERIA Vall, 6.

Para más comodidad de las señoras, hay establecido un despacho particular en el primer entresuelo, al que se sube por la casa de la Sra. Viuda de D. Eugenio Bisbal.

— 22 —

pacion sienta sus reales, caminando a pasos agigantados la sociedad actual, derecha al precipicio.

Si visitais los manicomios, los hallareis repletos de desgraciados, conducidos allí por la desidia higiénica de los poderes públicos. Si repasais las estadísticas criminales, os asustará el sinnúmero de suicidios y horribles delitos cometidos por los estravios de la razón humana. Y ¿qué causa, qué motiva este progreso del hombre en el desquiciamiento orgánico y psíquico?... la falta de higiene, señores; el descuido en que se deja hoy vivir a la humanidad.

El estado neurótico de ésta, no obedece mas que a descuido higiénico, y sus consecuencias son notorias: perturbaciones mentales mas ó menos acentuadas que llevan al hombre a todos esos desastres que acabo de indicaros.

Ya sé, por mas que vuestro propio descuido entra por mucho en ese desquiciamiento orgánico del hombre, ya sé, repito, que aun queriendo, no podríais ser todo lo higiénicos que la ciencia pide. En el trabajo físico, como en el intelectual, se gasta un número de energías que debe hallarse en armonía con la resistencia orgánica del individuo y el género de alimentación, y ésta sabéis cómo se ha puesto hoy día; pero la falta de esta proporción, la imposibilidad de dar el abasto necesario a vuestras gastadas energías, no os autoriza para que descuideis tanto medio higiénico como, aparte de la alimentación sana y nutritiva, se encuentra en el campo de la ciencia.

Por otra parte, los sentimientos religiosos, la moralidad de nuestras costumbres, es otro factor pode-

— 23 —

roso de los que, dependiendo solo de nosotros, influyen en gran manera en la higienización del hombre.

¿Culparemos, pues, solo a los gobiernos, y continuaremos nosotros sin poner de nuestra parte lo que a nuestras fuerzas alcanza? Nos entretendremos solo en censurar a los poderes para vivir mientras tanto en criminal abandono?

A todos toca su pequeño esfuerzo; a cada uno su correspondiente óbolo. No temais, pues, ser los primeros: pedid, reclamad lo que se os debe, pero no escuseis por la insolvencia del otro vuestra propia obligación; que si hoy el de arriba no nos satisface en lo que debiera, día ha de llegar en que lo haga; y ese día, cuando arribe ese momento, bueno es que estemos ya todos al limite de la perfección.

HE DICHO.

NOTAS. En la página 178, párrafo cuarto, cuarta línea, donde dice Agripino, debe leerse Adriano.
En la misma página, párrafo quinto, cuarta línea, dice: Emilian ya en, y debe leerse, exilian ca.

LA FUENTE DEL ORO SOMBRERERIA Y FABRICA DE GORRAS DE J. MARTINEZ

SUCESOR DE MARTINEZ PARDO.—CASA FUNDADA EN 1860
En este acreditado establecimiento, montado con los últimos adelantos, encontrará nuestra numerosa clientela y el público en general variedad y economía ilimitada en todo el ramo de sombrerería y gorrería. Depósito de sombreros cascos ingleses y del país, de todas clases y fantasía para niños y niñas desde 10 reales en adelante. Idem de confortables desde 18 reales. Idem de flexible y bonitos, desde 4 reales. — También se construyen a la medida con prontitud y esmero cuantos sombreros y gorras se deseen a gusto del consumidor, y se componen y reforman sombreros de todas clases. — Especialidad en gorras piel nutria, boinas y pasamontes. — Veinte por ciento de descuento a los compradores al por mayor.

2, Vall, 2. Teléfono núm. 178.

JUNTO A LA FUENTE DEL ORO
NO CONFUNDIRSE CON LA CASA